

Caaba. V. KAABA ó la MECA.

Cabades, Kavades ó Kobad, rey de Persia, en 485; por efecto de sus desórdenes irritó á las nobles y al pueblo y le destruyó Zamasfes, en 496, encerrándole en el *Palacio del Olvido*. Libertado por su esposa, restablecido en el trono con el auxilio de los Eftalitas, hizo la guerra á Anastasio, emperador de Oriente, se apoderó de Amida en 502, derrotó á los Griegos, volvió á empezar la guerra en el tiempo de Justiniano, vió sus tropas desbaratadas en Mindonia por Belisario, y murió en 531, después de haber designado como sucesor suyo á su hijo Cosroes.

Cabagan, ciudad de la isla de Luzon (Filipinas); comercio de pescado y productos agrícolas; 41,000 hab.

Cábala ó Cabal (Ministerio de la); se nombró así el ministerio que gobernó la Inglaterra de 1667 á 1674, durante el reinado de Carlos II. Fómase la palabra de las iniciales de los cinco principales ministros, Clifford, Ashley, Buckingham, Arlington, Lauderdale. Célebre por su corrupción, vendido á la Francia en la guerra contra la Holanda, pareció querer establecer, en favor de Carlos II, el catolicismo y el absolutismo en Inglaterra. Fué desmembrado en seguida y derribado por los Comunes después del famoso *bill del Test*.

Cábala, es decir, *tradicion*, en caldeo, doctrina secreta de los Judíos, que muchos creen originaria del cautiverio de Babilonia, pero que mas bien parece nacida después de J. C. Contiene una explicación mística de la Santa Escritura, la doctrina de la Encarnación divina, de la trasmigración de las almas, de la influencia de los ángeles y demonios en el mundo; enseña también el arte de someter los poderes sobrenaturales á la voluntad del hombre, pronunciando ciertas palabras *cabalísticas*. La Cábala se halla expuesta particularmente en el *Yetzira* del rabino Akiba, muerto hacia el 138, y en el *Zohar*, que se atribuye á su discípulo Ben Jochai ó Jokai. V. FRANCK, *la Kabbala*, París, 1843, en 8º.

Cabalaca ó Chabala, ant. ciudad á la desembocadura del Albano en el mar Caspio; capital de la antigua Albania.

Caballería ligera, se dió este nombre en tiempo de Luis XII de Francia á las compañías de caballería que peleaban á la vanguardia de los gendarmes. Enrique IV formó 9 comp. de *Caballería ligera del rey*; en el reinado de Luis XIV no hubo mas que una sola, compuesta de 150 nobles, en la casa del monarca; restablecieron en 1814 y fueron suprimidas, en 1815. Hoy esta clasificación se aplica á la caballería del ejército organizada en regimientos ó escuadrones y montada con objeto de practicar el servicio de exploración y de guerrillas.

Caballerizas reales, edificio anexo al palacio de los reyes de España, en Madrid. Es un establecimiento suntuoso y magnífico, el primero en su género entre los que tienen los demás soberanos de Europa.

Caballerizo Mayor, jefe de palacio, á cuyo cargo está el cuidado de la caballería de S. M. el rey de España, así como el de la ballestería, armería y casa de los caballeros pajes. Hay otros dos jefes subalternos con los títulos de *Primer caballerizo* y de *Caballerizo de campo ó del rey*. El primero es un suplente del caballerizo mayor, y el segundo tiene la obligación de marchar siempre á caballo y á la mano izquierda del caruaje de su S. M.

Caballero (José Antonio, marqués DE), hombre de Estado español, sobrino de dos hermanos que siguieron á España á Don Carlos (Carlos III) de Nápoles, nacido en Zaragoza (1760-1821), llegó á ser

fiscal del Supremo Consejo de la guerra en 1794, ministro de Gracia y Justicia de 1798 á 1808, jefe del consejo de hacienda; reconoció al rey José y presidió la sección de justicia del culto y clero. En 1814 se refugió en Francia y habitó en la ciudad de Burdeos, de donde volvió á su patria en 1820.

Caballero (RAIMUNDO DIOSADA), teólogo español, jesuita, nacido en Palma (1740-1820), retirado á Roma, escribió: *De prima typographia hispanice atate specimen*, Roma, 1793, en 8º; *Commentariola critica: primum, de disciplina arcani; secundum, de lingua evangelica*, Roma, 1798, en 8º; *el Eroismo de Ferdinand Cortese*, Roma, 1806, en 8º; *Bibliotheca scriptorum societatis Jesu supplementa duo*, Roma, 1814-1816, en 4º.

Caballero, nombre dado antiguamente, en España, á los caballeros de nobleza secundaria, exentos de impuestos y que servían á caballo. Hoy no es sino un tratamiento de cortesía.

Caballeros. En algunos Estados de la Grecia, los caballeros pertenecían á las clases nobles ó ricas. Según la legislación de Solon, en Atenas formaban la 2ª clase ciudadana con arreglo á su fortuna; cada uno de ellos estaba obligado á mantener un caballo con destino á la guerra. Todos los años salían una vez en procesion, á caballo, en honor de Júpiter.

En Roma, á los caballeros, cuyo origen se supone anterior ó al menos de los tiempos de Rómulo, se los llamaba *ceceres*, dividiéndolos en 3 centurias, conforme á las 3 tribus primitivas. En la época de Tulo Hostilio hubo 3 nuevas centurias. Servio Tulio estableció 18; debían poseer 100,000 ases y formaban un verdadero ejército de caballería; sus insignias eran el *Anillo de oro*, el *Augusticlave* y la *Trabea*. El Estado les daba el caballo y después cierta cantidad de dinero (*æs equestre*) y para sus gastos otra cantidad (*æs hordearium*), que varió según los tiempos y circunstancias. Pronto la caballería la compuso la clase plebeya no perteneciente al orden ecuestre, y los caballeros principiaron á ocuparse en especulaciones financieras y comerciales, prohibidas á los patricios. Aprovechaban al Estado y contrataban la recaudación de los impuestos; de aquí nació el nombre de *publicanos* con que fueron designados. Perseguidos á causa de sus exacciones ante los tribunales compuestos por Senadores (V. *Questiones perpetuae*), unieronse á C. Graco, quien 122 ant. de J. C. hizo se les diera la administración de la justicia. Desde este momento no cesaron las luchas entre los caballeros y los senadores por causa de las sentencias judiciales. Después de los escándalos del proceso de Verres, formáronse tribunales mixtos, con arreglo á una ley del 71 ant. de J. C., y se componían de senadores, de caballeros y de tribunos del tesoro escogidos entre la plebe. No fué duradera la concordia; los senadores tardaron poco en separarse de los caballeros; César supo aprovecharse de estas disidencias, ganó á los caballeros que desde luego se habían declarado por la república y fué sostenido por su influencia y su dinero. Augusto introdujo varias reformas entre los caballeros, quienes á menudo fueron independientes y procuradores suyos; continuaron siendo ó componiendo la aristocracia de la fortuna, pero dejaron al cabo de formar una orden.

En la Edad media y en los países sometidos al feudalismo se estableció otro género de caballería, sin que sea fácil determinar el origen y caracteres verdaderos de lo que mas bien fué un ideal, que no una institución. La caballería procede de la Germania; la investidura de las armas en la asamblea de

la tribu, la fraternidad caballeresca, el honor militar, etc., son germánicos: pero el cristianismo se ocupó desde luego en moralizar el empleo de la fuerza, en consagrarla á la defensa de la viuda y del huérfano, del débil y de la Iglesia. Esto dió margen á las ceremonias simbólicas que rodearon al caballero cristiano y á las virtudes que le exigían y á que quedaba obligado. La influencia de los Arabes no pudo ser de grande importancia en el desarrollo de la andante caballería.

Desde el siglo XI al XV, la *caballería* y el *honor militar* predominaron en la mayor parte de los pueblos cristianos, representando en cierto modo la nobleza de las armas; necesitábase generalmente proceder de noble alcurnia para ser armado caballero y no faltan ejemplos de caballeros que carecían de esta circunstancia; además podía muy bien ser degradado el caballero por *felonia*, sin perder sus títulos de nobleza.

El aspirante servía comunmente de 7 á 14 años en calidad de *paje*, *escudero* y *doncel*, en el castillo del señor, ejercitándose en el manejo de las armas y en las virtudes caballerescas. De *paje* ascendía á *escudero* y á los 21 años podía ser armado caballero. Preparábase á esta iniciación en el orden por medio de ceremonias simbólicas: el baño, signo de pureza, la velada de las armas en la capilla del castillo, la confesión y la comunión, vestido de blanco, era conducido por dos leales caballeros, padrinos suyos, y después de la misa y de la bendición de la espada, era armado por mano del señor del castillo, quien le daba el espaldarazo, diciéndole al pegarle con la espada: « Te hago caballero en el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo », ó bien, « en nombre de Dios, de San Miguel y de San Jorge. » Después le abrazaba, señalaba la espada, los padrinos le vestían las demás piezas de la armadura de guerra y la ceremonia se terminaba frecuentemente con un torneo. El caballero que faltaba á sus deberes solía ser degradado por medio de un ceremonial triste y horripilante, lo cual no se verificaba sino raras veces.

La caballería fué el lado poético, el ideal de la Edad media; la Iglesia y la poesía le mostraron el fin, y en poquísimas ocasiones los caballeros le alcanzaron. Pero esta no interrumpida enseñanza, favorable á la civilización, desarrolló las virtudes caballerescas, la lealtad, la cortesía, el sentimiento del honor y de la dignidad personal, la veneración y el culto hacia la hermosa mitad del género humano y el amor respetuoso aunque exaltado.

Pujante en tiempo de las Cruzadas, la caballería principiá á decaer entre los Franceses en el de los Valois; pero sus costumbres predominaron largo tiempo todavía. Con la decadencia y desaparición del feudalismo, la caballería perdió toda importancia; el uso de las armas de fuego mató el de las armas blancas, y desde Francisco I, á pesar de Bayard, de Fleuranges y otros esforzados caballeros, no fué mas que una distincion honorífica concedida por los reyes. — V. Lacurne Sainte-Palaye, *Memorias acerca de la antigua caballería*, 1759-81, 3 tom. en 12º; Libert, *Historia de la caballería en Francia*, 1856.

Hubo diferentes clases de caballeros: de *pendon*, de *loriga*, etc.; *caballeros nobles*, *togados ó letrados*. Desde luego tenían derecho á ser llamados *señor* ó *monsenor*; después el título de caballero designó el último grado de nobleza inmediatamente debajo del de baron. Existieron órdenes religiosas de caballería: *Hospitalarios de San Juan de Jerusalem*, de *Ródas* y de *Malta*, *Templarios*, orden de *San Lázaro*, de *Nuestra Señora del Carmen*, etc.; de *Calatrava*, de *Alcántara*, de *Santiago de Compostela*; la orden *Teutónica*, etc. También se crearon órdenes reales, principiando por la del *Genest*, fundación de San Luis de Francia, y concluyendo por las de *San Luis* y del *Espíritu Santo*; por último, mencionaremos las órdenes puramente militares, que no son sino distinciones sociales, como la *Legion de Honor*, etc. — V. estos nombres.

Caballeros, nombre dado á los realistas, en tiempo de Carlos I, mientras la Revolución de Inglaterra.

Caballote (Derecho de), en francés, *faitage*, derecho que los vasallos tenían de tomar en los bosques señoriales las vigas que debían formar el *caballote* de armadura de sus casas al tiempo de construirlas. — Derecho anual que el señor cobraba de toda nueva

casa que sus vasallos construyesen en sus dominios.

Caballino Fons. V. HIPOCRENE.

Caballio (*Cavaillon*), ant. ciudad de la Galia, colonia de Marsella, á orillas del Durance, en el territorio de los Cavares. (Vienne.)

Caballo, cabo de la Argelia en el Mediterráneo, al E. del golfo de Bujía, á los 36º 45' lat. N., y 2º 55' long. E.

Caballo (TIBERIO), físico, nacido en Nápoles, 1749, y muerto en Londres, 1809; publicó un *Tratado de electricidad*, traducido al francés en 1785, en 8º; *Tratados de la naturaleza y propiedades del aire*, del *Magnetismo*, etc. Se le deben los inventos de un *micrómetro*, un *electrómetro*, etc.

Caballon, gran cordillera de España, en la prov. de Valencia, siguiendo la orilla izquierda del Júcar, al cual sirve de muro.

Cabanes, villa de España, en la prov. y al N. E. de Castellon de la Plana; 1,700 hab.

Cabanes (DON FRANCISCO JAVIER), nacido en Solsona, en 1781, cadete del real cuerpo de Guardias Valonas en 1797; hecho prisionero en la expedición dirigida contra Mahon. En 1833 fué elevado á mariscal de campo y murió al año siguiente. Dejó escritas muchas obras; las mas importantes son: *Historia de las operaciones del ejército de Cataluña, primera campaña* (1809 y 1815); *Historia de la guerra de España contra Napoleon*; *Memoria sobre la navegacion del Tajo*; *Guia general de correos, postas y caminos*. Su patria le debe el establecimiento de las diligencias.

Cabanis (PEDRO JUAN JORGE), médico y filósofo nacido en Cosnac (Correze, Francia), en 1757, muerto en Rueil en 1808. Después de dos años de estudios en París (1771-1773) y otros dos de residencia en Polonia, volvió á París, fué introducido por Turgot en la brillante sociedad de Auteuil; se hizo recibir doctor en medicina, en 1783, abrazó con frenesí la causa de la Revolución, y llegó á ser el médico y amigo de Mirabeau, de quien recibió el último suspiro, 1791. Amigo también de Condorcet, casó con la cuñada de este, Carlota de Grouchy, figuró como miembro del Consejo de los Quinientos, desempeñó la cátedra de higiene en la Escuela central, y de clínica en la de Medicina, y tomó parte en la reorganización de la enseñanza médica. Sostuvo el golpe de Estado del 18 de brumario, y fué nombrado senador; pero desengañado de la política, no se ocupó ya sino de sus trabajos en el Instituto. Había escrito: *Observaciones sobre el régimen de los hospitales*, 1789; *Diario de la vida y muerte de Mirabeau*; un *Tratado sobre el grado de certeza de la medicina*, 1797, y otro acerca de las *Revoluciones hechas en la medicina*. Discipulo de Stahl y del animismo, buscó en la fisiología la solución de todos los problemas filosóficos, y escribió un libro que causó sensación, *Relacion entre la parte física y moral del hombre*, 1802, 2 tom. en 8º; el materialismo es el fondo de esta brillante é ingeniosa obra. Algun tiempo después, se modificaron sus ideas bajo la benéfica influencia de su amigo Fauriel, tanto que en su *Carta á M. F*** sobre las primeras causas*, publicada en 1824, por M. Berard, de Montpellier, pasa de la fisiología á la psicología, reconoce á Dios, el alma y la inmortalidad de esta. *Sus Obras* han sido reunidas por Thurot, 5 tom., en 8º, 1823 y 25. V. MIGNET, *Elogio de Cabanis*.

Cabañas, villa de España, á 70 kil. N. E. de Santiago (Galicia); 2,650 hab.

Cabarcos, villa de España, en la prov. de Lugo (Galicia). Comercio de ganados y productos agrícolas; 3,200 hab.

Cabardía. V. KABARDAH.

Cabarrús (FRANCISCO, conde DE), célebre hacendista francés, nacido en Bayona (1752-1810), se casó y estableció en España, siendo aun muy jóven; ocupóse de la Hacienda pública, durante el reinado de Carlos III. Estuvo encargado de una emision de bonos reales, creó el banco de San Carlos, que dió muy buenos resultados, y una Compañía para el comercio de Filipinas; Mirabeau atacó estas instituciones que habían logrado gran crédito en Francia. Después de la muerte de Carlos III, fué preso como culpable de malversaciones, 1790-1792; Carlos IV le rehabilitó, indemnizóle y le envió al Congreso de Rastadt. Fué nombrado ministro de Hacienda, en el reinado de José.

La bella y célebre madama Tallien, era su hija. V. TALLIEN.

Cabedo de Vasconcellos (MIGUEL), literato portugués, nacido en Setúbal (1525-1577), dejó *Poesías heroicas* y una traducción latina del *Pluto* de Aristófanes, París, 1547.

Cabedo (Jorge), hijo del precedente, jurista consulto portugués (1559-1604), canciller del reino, y después de la reunión a la España, miembro del consejo de Estado de Madrid; escribió: *Decisiones Lusitanæ senatus*; Lisboa, 1602-1604, en fol., y Francfort, 1616; *De Patronatibus ecclesiarum regie coronæ Lusitanæ*, 1603, en 4º.

Cabello (Puerto-), magnífico puerto de Venezuela, a 110 kil. O. de Caracas; 3,000 hab. Clima insalubre.

Cabes (*Sirte menor*), golfo formado por el Mediterráneo, en las costas de Túnez y Trípoli, desde las islas Kerkeni ó Kerkenah al N., hasta la de Zerbi ó Djerbah al S. La costa es bastante profunda y muy accesible.

Cabes (*Tacapa*), ciudad de la regencia y a 320 kil. de Túnez, situada hacia el centro del golfo, en la embocadura de un riachuelo, a los 33º 53' 55" lat. N., y 7º 44' long. E. Está defendida por un buen castillo; su puerto es algo comercial, pero la ciudad es mas bien un conjunto de pequeños caseríos, como *Djarah*, habitados por pastores.

Cabestaing (GUILLERMO DE), trovador provenzal ó rosellonés, de fines del siglo XII. Se cuenta que Raimundo de Castel Rousillon, del cual era escudero, le dió de puñaladas porque era el amante de su esposa Margarita, le arrancó el corazón y le hizo comer a la castellana, que a su vez se suicidó. Los señores de los alrededores y el rey Alfonso, se reunieron para castigar al bárbaro, y elevaron en Perpignan una tumba para los dos amantes reunidos. El autor de la *Dama de Fayel*, en el siglo XII, se inspiró de esta trágica historia, y Bocacio la narra en su *Cuarta Jornada*. Cinco de las poesías de Cabestaing han sido publicadas por Raynouard.

Cabet (ESTÉBAN), jefe de secta comunista, nacido en Dijon (1788-1856), hijo de un tonelero; fué primero abogado, pasó a París en 1818, tomó parte durante algún tiempo en la dirección del *Diario de Jurisprudencia* de Daloz, perteneció a la sociedad de Carbonarios, y después de la revolución de 1830, fué nombrado procurador general en Córcega; pero sus opiniones demagógicas hicieron fuera revocado de este cargo, desde el 31 de mayo de 1831. Elegido diputado en Dijon, atacó al gobierno en la tribuna, por medio de multitud de libelos, en su *Historia de la revolución de 1830*, y en el periódico *el Popular*, en que se mostró propagador del comunismo, periódico muchas veces suspendido, condenado a multas y su director a dos años de prisión, 1834. Se retiró a Inglaterra, y escribió su *Viaje a Icaria*, novela filosófica y social; este libro, escrito sin talento alguno, obtuvo grande éxito entre las clases populares, cuyos instintos halagaba. Volvió a entrar en Francia y publicó, en 1840, 4 tom. de una *Historia de la Revolución de 1789*; tuvo que sostener numerosas polémicas, hasta con los mismos republicanos mas avanzados, a quienes acusaba de traidores al pueblo. En 1847, obtuvo en Londres la concesión de un vasto territorio en Tejas, ó hizo un tratado de asociación comunista con 150 Icarios; los primeros partieron el 2 de febrero de 1848, se perdieron y agotaron sus recursos. Durante este tiempo Cabet había sido preso, acusado de estafa; acababa de ser puesto en libertad, cuando estalló la revolución de Febrero; no pudo hacerse elegir miembro de la Asamblea constituyente, pero se opuso sin cesar a los hombres de violencia. Partió para la América a fines del mismo año, y durante su ausencia, salió condenado a dos años de prisión por estafa, 1849. En Tejas encontró divididos a los Icarios; con la mayor parte de ellos pasó a establecerse a Nauvoo, punto abandonado por los Mormones en 1850. Volvió a Europa para justificarse; no pudo triunfar en su candidatura para la Asamblea legislativa, pero fué declarado inocente por la Audiencia de París, el 26 de julio de 1851. Después del golpe de Estado del 2 de diciembre, volvió a Nauvoo, y murió en Misuri adonde se había visto obligado a refugiarse.

Cabeza de Buey, villa de la prov. de Badajoz (Extremadura española), en la falda N. de la Sierra de Pedregoso. Suelo fértil; industria activa, telas, paños, etc.; 5,500 hab.

Cabeza de Vaca (ALVAR NUÑEZ), administrador y viajero español del siglo XVI, muerto en 1558, fué nombrado *adelantado* para explorar la Plata. Recorrió el país al frente de 500 soldados el año 1540, tomó posesión de la Asunción, intentó en vano abrirse paso hasta el Perú, y por sus tiranías provocó un levantamiento insurreccional en la Asunción; de allí le enviaron a España cargado de cadenas en 1544. Condenaronle a ser deportado al Africa y para defenderse publicó: *Naufragio de Alvar Nuñez Cabeza de Vaca*; su secretario Pedro Fernandez, participante de la desgracia de su jefe, escribió: *Comentarios de Alvar Nuñez, adelantado y gobernador de la prov. del Rio de la Plata*; Valladolid, 1544, en 4º. Es la primera obra acerca de la Plata y del Paraguay.

Cabezalero (JUAN MARTIN), pintor español, nacido en Almaden (1633-1673), discípulo de Carreño de Miranda, compuso cuadros de asuntos religiosos y desplegó un buen gusto en el colorido. El museo real de Madrid conserva dos retratos hechos por este delicado colorista y correcto dibujante. Los mas notables de sus lienzos son: *la Calle de la Amargura*, *el Calvario*, y *la Crucifixion*.

Cabeza da Vide, villa de la prov. de Alentejo (Portugal), a 34 kil. S. O. de Aviz. Aguas minerales sulfurosas; 2,500 hab.

Cabezas de San Juan (Las), villa de España en la prov. y a 52 kil. S. de Sevilla, cerca del Guadalquivir. Molinos de aceite. En 1820 se declaró de las primeras en favor de la Revolución; 3,800 hab.

Cabezas Redondas, los *caballeros* ó realistas llamaban así en Inglaterra, durante sus discordias civiles del siglo XVII, a las tropas parlamentarias y en particular a los soldados de Cromwell, porque se cortaban ó, mejor dicho, llevaban muy rapado el pelo.

Cabilas. V. KABILAS.

Cabillauds ó *Kabeljaauwschen*, nombre de una facción que sostuvo mas de un siglo la guerra civil en Holanda. Empezó cuando Margarita, viuda del emperador Luis de Baviera, disputó el condado a su hijo Guillermo, hacia el año 1350. Los habitantes de pueblos y villas, que sostuvieron la primera, tomaron el nombre de Cabillauds, *Truchuelas*, pescados que se alimentan de otros pequeños, y usaron la caperuzza blanca, los nobles, a quienes aquellos se proponían devorar, se llamaron *Hoekschen* ó *Anzuelos*, y la usaron gris. Esas luchas duraron hasta fines del siglo XV.

Cabinda, cap. de un Estado del Congo, llamado *Negoyo*; está cerca de la costa que forma la bahía de Cabinda, al N. de la embocadura del Zaira; el país lleva frecuentemente este nombre, y es fértil en abundancia; la ciudad fué durante mucho tiempo uno de los principales depósitos de la trata de negros. Comercio de marfil, cera y miel; los negros industriosos se enganchan voluntariamente en los barcos que hacen la navegación de la costa.

Cabira ó *Diópolis*, ciudad ant. de Capadocia. V. SEBASTE Y SIVAS.

Cabiros, divinidades misteriosas, adoradas en muchos puntos de la Grecia, sobre todo en Samotracia, Imbros y Tébas; su nombre significaba en fenicio, dioses poderosos, *Cabirim*, ó dioses asociados, *Chaberim*. No se conoce de una manera precisa su naturaleza, su origen ó su nombre; se les cree procedentes de Fenicia y que designarían primitivamente ciertas fuerzas temibles de la naturaleza, atribuyéndoles el descubrimiento del arte de trabajar el hierro, el uso de las plantas, los encantamientos, etc. Se dice formaban una especie de tetrada (*Axieros*, *Axioceros*, *Axiocersa* y *Cadmilos*); posteriormente se confundieron con las divinidades pelágicas, Vulcano, Marte, Venus, Amor, ó bien Ceres, Pluton, Proserpina, Hermes, etc. Su culto era misterioso; el iniciado era admitido al conocimiento de estos misterios previa la ceremonia del *tronismo*; después de terribles pruebas, era colocado en un trono, resplandeciente de luz, la frente cubierta con un velo, y una corona de oliva, la cintura ceñida por una faja de púrpura, después de la cual los sacerdotes ejecutaban a su alrededor varias danzas simbólicas.

Cabo de Buena Esperanza (EL), está situado al S. del Africa, al extremo de la península formada por la montaña de la Tabla, a los 34º 22' 36" lat. S. y 16º 9' 46" long. E. Separa el Océano Atlántico del Indio y dista 50 kil. al S. de la ciudad del Cabo. Al reconocerlo Bartolomé Diaz, en 1486, le llamó *Cabo de las Tormentas*, nombre que cambió por el que hoy lleva,

Juan II de Portugal al trasponerlo Vasco de Gama en 1497, descubriendo de este modo el camino de las Indias.

Cabo (Colonia del) ó **Capeland**, colonia inglesa al S. del Africa, limitada al N. por el rio Orange, al N. E. por el de los Pescadores y por el mar en los otros puntos. Es a modo de un inmenso terrado que domina el Océano, surcado en su centro por los montes Nieuweveld y por el Sneeuwberg, al S. por el Lange Kloof, al cual se unen las montañas de la Tabla, del Diablo y del Leon. Son sus princip. rios: el Orange ó Garipe, el del Elefante, el Gauritz, el Camptos, el Zondags, el Groote Visch, etc. Entre las montañas ó terrados se extienden vastas mesetas faltas de agua, llamadas *Karrous*, empedernidas y secas en verano y cubiertas de lozana vegetación después de la época lluviosa. Allí se encuentran manadas de antílopes y de avestruces. La temperatura apacible, pero turbada por vientos incómodos. Posee una flora muy rica a pesar de lo que la vegetación deja que desear; algunas plantas europeas, y especialmente la vid, se han aclimatado en el Cabo. La colonia es capaz de gran desarrollo; el suelo fértil y abunda el ganado; hay ricas minas de hulla y cobre; por último, hace grandes exportaciones de lanas cuya calidad es superior. Muchas tribus de Hotentotes (V. este nombre), habitan en el territorio de la colonia; los descendientes de los Holandeses, ó Boeros, ocupan cortijos aislados, y desde 1830 muchos han abandonado los dominios ingleses; encuéntrense aun en el Cabo descendientes de los protestantes franceses allí refugiados. Es fundación de los Holandeses (1650), ocuparonla los Ingleses en 1795 y definitivamente en 1806, posesion que les aseguraron los tratados de 1815; a pesar de su diligencia por poblarla solo cuenta unos 70,000 hab. Desde 1851 posee una constitución muy liberal. Sus divisiones topográficas cambian, conforme al progreso de la cultura, pero existen dos prov. de grande extensión, una *Oriental* y la otra *Occidental*, cuyas princip. ciudades son: El Cabo, Stellembosch y Uitenhagen.

Cabo (EL), en holandés *Kaapstad*, en inglés **Capetown**, cab. de la colonia, al pie de las montañas de la Tabla y del Leon, entre las bahías de la Tabla y Falsa, a los 33º 55' 42" lat. S. y 16º 3' 54" long. E. Construcción regular con un hermoso jardín botánico, hospital y magníficos edificios; plaza fuerte, punto de descanso para los buques que van a las Indias; gran depósito comercial y exportación importante de vinos, alcoholes, trigo, lana, etc.; 40,000 hab. Los Holandeses la fundaron en 1652, pobláronla los emigrados franceses cuando la revocación del edicto de Nantes, y los Ingleses la tomaron en 1795 y 1806, para seguir poseyéndola.

Cabo Breton (Isla del), al S. del golfo de San Lorenzo, separado de la Nueva Escocia por el estrecho de Fronsac ó de Canso, con una anchura de 4 kil.; está situada entre los 45º 34' y 47º 2' lat. N. y 62º 4' y 63º 43' long. O. El Cabo Breton y Terranova, distante 60 kil., cierran la entrada del golfo de San Lorenzo; consta de dos islas reunidas al S. por un istmo angosto y separadas por el *Brazo de Oro*, que lo es de mar y está lleno de islas y de bahías. Clima nebuloso y frío; los puertos se hielan con frecuencia; el terreno es árido, pero produce excelentes maderas de construcción; tiene ricas minas de hulla; la pesca es activa en toda la costa. Forma parte del gobierno de la nueva Escocia; 40,000 hab. Sus princip. ciudades son: Sidney, Luisburgo, Arichat y Shipharbur. Su descubrimiento se debe a Cabot en 1497. — Los Franceses, esto es, sus primeros poseedores, le llamaron Isla Real; el tratado de París de 1763 la dió a los Ingleses.

Cabo Breton, aldea del distr. y a 36 kil. O. de Dax (Landas, Francia), separada del mar por dunas de un kil.; fué ciudad importante desde el siglo XIV al XVII, cuando el rio Adour moría en Vieux Boucan. Buenos vinos, granos, ganados; 1,200 hab.

Cabo Coast ó Corso, establecimiento inglés en la Costa del Oro (Guinea). La ciudad, fundación portuguesa de 1610, fué tomada por los Holandeses y luego por los Ingleses en 1661; tiene importante comercio; 8,000 hab. Hay un gobernador del cual dependen los fuertes, las factorías y caseríos dispersos en la costa de Guinea, como Dixcova, Anamaboe, Acra, Lagos, Bony, Camarones, etc. La poblac., colocada bajo el protectorado de Inglaterra, es de unos 150 a 160,000 hab.

Suelo fértil, aunque la principal riqueza consiste en el oro en polvo.

Cabo Cod, península del Massachusetts (Estados Unidos), terminado al N. por el Cabo Cod, en el Atlántico, a los 42º 2' 22" lat. N. y 72º 24' 33" long. O.

Cabo Fear ó **Clarendon**, rio de los Estados Unidos, afl. del Océano Atlántico, formado por la union del Haw y del Deep, que riega la Carolina del Norte, pasa por Fayetteville, Wilmington y, después de recorrer 255 kil., desemb. cerca del *Cabo Fear*.

Cabo Frio, puerto de la provincia y a 110 kil. E. de Rio Janeiro (Brasil), en la bahía del mismo nombre, cerca del Cabo Frio.

Cabo Haitiano (EL), puerto al N. de Haití; en el golfo de Méjico, a la entrada de una llanura fértil y espaciosa, a los 19º 46' 42" lat. N. y 74º 38' 10" long. O. y 136 kil. N. de Puerto Príncipe. Los Españoles le llamaron *Cabo Santo* cuando echaron los fundamentos de la ciudad en 1670 y fué la floreciente cap. de Santo Domingo, bajo el dominio de Francia con el nombre de *Cabo Francés* y tambien lo fué del rey Cristóbal con el de *Cabo Enrique*. Su puerto es de los mejores de la isla; el terremoto de 1842 la aruinó casi del todo; sin embargo aun tiene un comercio activo y 10,000 hab.

Cabo Verde, en la extremidad O. del Africa, entre el Senegal y el Gambia, a los 19º 52' long. O. y 14º 43' lat. N. Lo descubrió Dionisio Fernandez en 1446, y con sus tierras vecinas fué cedido a la Francia por los jefes del país (tratados de 1763, 1765 y 1787).

Cabo Verde (Islas del), archip., del Atlántico, a 480 kil. O. del cabo del mismo nombre; compónese de 10 principales islas: al E., Boavista; al N., San Antonio, San Vicente, Sta. Lucía, San Nicolás, Sal; al S., Mayo, Santiago, Fuego ó San Felipe, Brava ó San Juan. Son volcánicas, estériles en la montaña, de lozana vegetación en los valles; clima cálido y malsano en la estación lluviosa. Algodón, añil, frutos, sal, pieles de cabra, etc.; pobl. 90,000 hab., su mayor parto negros ó mulatos. — Antonio Noli las descubrió en 1450; pertenecen a los Portugueses y sirven de escala a los buques que van del Brasil a las Indias, formando un distr. cantonal del cual dependen los establecimientos de la Senegambia. Cap. villa de Praya ó puerto de Praya en la isla de Santiago.

Caboche (SIMON), simple desollador de bestias en París, desempeñó un papel importante en los trastornos del reinado de Carlos VI, cuando el gremio de carniceros ó desolladores se declaró por los Borgoñones contra los Armañacs. Fué uno de los jefes del partido que tomó el nombre de *Cabochenos*, que hizo célebre por sus excesos; obligaron al rey y a los principes a cubrirse con la caperuzza blanca, símbolo de libertad, y de acuerdo con los doctores de la Sorbona, promulgaron la famosa ordenanza *cabocheña*, 1413, para la reforma del reino. Contenia esta, las mas prudentes disposiciones, pero el furor de los cabochenos, la muerte del preboste, Pedro Desessarts, y los excesivos impuestos, sublevaron a la clase media; se armaron muchos gremios contra el de desolladores, y los Cabochenos fueron perseguidos; al cabo volvieron a entrar en París, y se distinguieron por el horrible asesinato de los Armañacs; en esta época el verdugo Capeluche representaba el primer papel; se ignora lo que fué de Caboche.

Cabot (JUAN) **Gabotto** ó **Gavotta**, navegante inglés, de origen veneciano, se hallaba establecido en Bristol, 1492, cuando la noticia de los proyectos, y después de los descubrimientos de Cristóbal Colon, le decidieron a ofrecer sus servicios a Enrique VIII. En 1497, acompañado de sus tres hijos, Luis, Sebastian y Sancho, descubrió el S. O. de Terranova, las costas del Labrador y las de la Florida.

Cabot (SEBASTIAN), hijo del precedente (1477-1557), acompañó a su padre; después, en 1517 hizo un viaje de exploración al Brasil y a las Antillas. Al servicio de la España en 1526, subió todo el Rio de la Plata, el Paraguay, construyó el fuerte del Espíritu Santo, vióse abandonado por el gobierno y volvió a Europa en 1531. En Inglaterra, 1546, quedó encargado por el gobierno de Eduardo VI de escoger el personal para una expedición destinada a descubrir el paso del N. E. hacia la China (V. RICARDO CHANCELOR), y fué nombrado gobernador de la compañía formada para el comercio con la Rusia por Arcángel. Dejó un gran *Mapa geográfico*, una *Relacion de su viaje*, Venecia,